



**HUBUNGAN ANTARA MOTIVASI, PENGETAHUAN DAN SIKAP KADER
POSYANDU DENGAN TINDAKAN KADER POSYANDU DALAM
MENINGKATKAN PARTISIPASI MASYARAKAT
BERKUNJUNG KE POSYANDU
(Studi di Kelurahan Tegal Besar Kecamatan Kaliwates Kabupaten Jember)**

SKRIPSI

diajukan guna melengkapi tugas akhir dan memenuhi salah satu syarat menyelesaikan perkuliahan program strata satu pada Fakultas Kesehatan Masyarakat (S1) dan mencapai gelar Sarjana Kesehatan Masyarakat

**Oleh:
Yuskinau Efendi
NIM 072110101015**

**BAGIAN PROMOSI KESEHATAN DAN ILMU PERILAKU
FAKULTAS KESEHATAN MASYARAKAT
UNIVERSITAS JEMBER
2011**

HALAMAN PERSEMBAHAN

Dengan menyebut nama Allah SWT yang maha pengasih lagi maha penyayang, skripsi ini penulis persembahkan kepada :

1. Khususon kepada junjungan kita Nabi Besar Muhammad SAW sebagai nabi pembawa rahmat bagi semesta alam, dengan akhlak mulia menjadi suri teladan bagi seluruh umat manusia. Sholawat serta salam semoga selalu tercurahkan kepada engkau wahai nabi yang memiliki sifat kejujuran (*shiddiq*), terpercaya (*amanah*), penyampai wahyu (*tabligh*), dan cerdas (*fathonah*);
2. Abi H. Jurjis dan Emak Hj. Mutariya yang terus menuntun penulis agar kelak bisa masuk surga, menempa penulis di pondok pesantren, mendidik, memberikan nasehat dan motivasi tentang kehidupan, tiada hentinya berdo'a, sholat tahajud dan berpuasa demi kesuksesan studi penulis, serta berani berkorban agar penulis dapat menyelesaikan pendidikan dan mendapatkan masa depan yang cerah;
3. K.H. Zainal Arifin (Alm.), pengasuh dan para ustad di Pondok Pesantren Al-Munawwariyah Malang dan Pondok Pesantren Tarate Sumenep yang telah mendidik agama penulis sejak kelas 3 SD hingga lulus SMA.
4. Bapak dan Ibu Guru yang telah mendidik penulis sejak duduk di Sekolah Dasar hingga Sekolah Menengah Atas serta Bapak dan Ibu Dosen yang telah memberikan ilmu, bimbingan dan nasehat dengan penuh kesabaran;
5. Almamater Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember yang penulis banggakan.

HALAMAN MOTTO

*”Bismillahi tawakkaltu ’alallahi wala haula wala quwwata illa
billahil ’aliyyil ’adzim”*

”Hai orang-orang yang beriman, mintalah pertolongan (kepada Allah) dengan sabar dan shalat. Sesungguhnya Allah beserta orang-orang yang sabar ”
(Surat Al Baqarah ayat 153)^{*)1}

”Don’t hope for a miracle, make one” ^{*)2}

^{*)1} Lembaga Percetakan Al Qur’an Raja Fahd. 1422 H. *Al Qur’an dan Terjemahnya*

^{*)2} diambil dari poster film hollywood tahun 2010 yang berjudul *”Inspired By A True Story: Extraordinary Measures”*

HALAMAN PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Yuskinau Efendi

NIM : 072110101015

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi yang berjudul : *Hubungan antara Motivasi, Pengetahuan dan Sikap Kader Posyandu dengan Tindakan Kader Posyandu dalam Meningkatkan Partisipasi Masyarakat Berkunjung ke Posyandu (Studi di Kelurahan Tegal Besar Kecamatan Kaliwates Kabupaten Jember)* adalah benar-benar hasil karya sendiri, kecuali jika dalam pengutipan substansi disebutkan sumbernya, dan belum pernah diajukan dalam institusi manapun, serta bukan karya jiplakan. Saya bertanggung jawab atas keabsahan dan kebenaran isinya sesuai dengan skripsi ilmiah yang harus dijunjung tinggi.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya, tanpa adanya tekanan dan paksaan dari pihak manapun serta bersedia mendapat sanksi akademik jika ternyata di kemudian hari pernyataan ini tidak benar.

Jember, 20 Juni 2011

Yang menyatakan,

Yuskinau Efendi
NIM 072110101015

HALAMAN PEMBIMBINGAN

SKRIPSI

**HUBUNGAN ANTARA MOTIVASI, PENGETAHUAN DAN SIKAP KADER
POSYANDU DENGAN TINDAKAN KADER POSYANDU DALAM
MENINGKATKAN PARTISIPASI MASYARAKAT
BERKUNJUNG KE POSYANDU
(Studi di Kelurahan Tegal Besar Kecamatan Kaliwates Kabupaten Jember)**

Oleh

Yuskinau Efendi
NIM 072110101015

Pembimbing :

Dosen Pembimbing I
Dosen Pembimbing II

: Novia Luthviatin, S.KM., M.Kes.
: Erdi Istiaji, S.Psi., M.Psi., Psikolog

HALAMAN PENGESAHAN

Skripsi berjudul *Hubungan antara Motivasi, Pengetahuan dan Sikap Kader Posyandu dengan Tindakan Kader Posyandu dalam Meningkatkan Partisipasi Masyarakat Berkunjung ke Posyandu (Studi di Kelurahan Tegal Besar Kecamatan Kaliwates Kabupaten Jember)* telah diuji dan disahkan oleh Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember pada :

Hari : Senin

Tanggal : 20 Juni 2011

Tempat : Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember

Tim Penguji

Ketua,

Sekretaris

Drs. Husni Abdul Gani, M.S.
NIP 19560810 198303 1 003

Erdi Istiaji, S.Psi., M.Psi., Psikolog
NIP 19760613 200812 1 002

Anggota I

Anggota II

Novia Luthviatin, S.KM., M.Kes.
NIP 19801217 200501 2 002

Bambang Suprpto., S.KM
NIP. 19640625 198903 1 008

Mengesahkan,
Dekan,

Drs. Husni Abdul Gani, M.S.
NIP 19560810 198303 1 003

*Relation Between Motivation, Knowledge and Attitude of Posyandu's Cadre
Toward the Action Of Posyandu's Cadre in Increasing Community
Involvement to Visit Posyandu
(Study in Tegal Besar Kaliwates Subditrict Jember Regency)*

Yuskinau Efendi

*Department of Health Promotion and Behaviour Science
Faculty of Public Helath, Jember University*

ABSTRACT

Posyandu aims to maintain and increase the health of mother, infant and toddler. Those purpose could be achieve if the function of posyandu implemented optimally. It showed from the participation of community in visiting posyandu. This participation influenced by motivation, knowledge, attitude and action of cadres towards posyandu. Posyandu's cadre has an important role because they are the health provider which near the posyandu's target and has more frequently activity than the other health services. This research aims to analize the relation between the motivation, knowledge, and attitude of Posyandu's cadre toward the action of cadre in increasing the community involvement to visit posyandu. This study used analytic research method using cross sectional design. It was conducted in 30 May - 3 June 2011 in Tegal Besar, Kaliwates subdistrict, Jember regency. The research samples were 57 cadres of posyandu selected by proportional stratified random sampling technique. The data analyzed by spearman correlation test with signification level 5%. The result showed that there was a relation between motivation of posyandu's cadre with the action in increasing the community participation to visit posyandu with p value=0,047. Yet this result showed that there was no relation between the knowledge of posyandu's cadre with the action in increasing the community participation to visit posyandu with p value=0,361. This result also showed that there was no relation between the attitude of posyandu's cadre with the action in increasing the community participation to visit posyandu with p value=0,297. According to the result, the cadres of posyandu expected to increase their motivation and Dinas Kesehatan in Jember district able to maintain and increase the motivation of Posyandu's cadre by fulfill and maintain the good quality of work in order to increase the community involvement in visiting the Posyandu.

Keywords: Community Involvement. Motivation, Knowledge, Attitude, Action, Cadre of Posyandu

RINGKASAN

Hubungan antara Motivasi, Pengetahuan dan Sikap Kader Posyandu dengan Tindakan Kader Posyandu dalam Meningkatkan Partisipasi Masyarakat Berkunjung ke Posyandu (Studi di Kelurahan Tegal Besar Kecamatan Kaliwates Kabupaten Jember); Yuskinau Efendi; 072110101015; 2011; 88 Halaman; Bagian Promosi Kesehatan dan Ilmu Perilaku Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember.

Posyandu bertujuan untuk memelihara dan meningkatkan kesehatan ibu, bayi, dan balita. Tujuan tersebut dapat tercapai apabila fungsi Posyandu berjalan secara optimal. Optimalnya fungsi Posyandu dapat dilihat dari partisipasi masyarakat yang berkunjung ke Posyandu. Partisipasi masyarakat berkunjung ke Posyandu bisa dipengaruhi oleh motivasi, pengetahuan, sikap dan tindakan yang dimiliki kader Posyandu tentang kegiatan Posyandu. Kader Posyandu mempunyai peran penting karena merupakan pelayan kesehatan (*health provider*) yang berada di dekat kegiatan sasaran Posyandu dan memiliki frekuensi tatap muka kader lebih sering dari pada petugas kesehatan lainnya.

Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis hubungan antara motivasi, pengetahuan dan sikap kader Posyandu dengan tindakan kader Posyandu dalam meningkatkan partisipasi masyarakat berkunjung ke Posyandu. Penelitian ini diharapkan menjadi bahan masukan untuk mencari alternatif pemecahan masalah bagi Dinas Kesehatan Kabupaten Jember khususnya Bidang Pengembangan dan Pemberdayaan Masyarakat (PPM) terkait permasalahan rendahnya partisipasi masyarakat berkunjung ke Posyandu di Kabupaten Jember. Penelitian ini menggunakan metode penelitian analitik dengan desain penelitian *cross sectional*. Penelitian ini dilakukan pada tanggal 30 Mei - 3 Juni 2011 di Kelurahan Tegal Besar Kecamatan Kaliwates Kabupaten Jember. Jumlah sampel penelitian sebanyak 57

kader Posyandu yang diambil secara cara acak stratifikasi (*proportional stratified random sampling*). Instrumen pengumpulan data yang digunakan dalam penelitian ini adalah lembar kuesioner. Data yang diperoleh akan dianalisis menggunakan uji Korelasi Spearman dengan tingkat signifikansi 5%.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa ada hubungan yang bermakna antara motivasi kader Posyandu dengan tindakan kader Posyandu dalam meningkatkan partisipasi masyarakat berkunjung ke Posyandu dengan $p\ value = 0,047$. Tetapi hasil penelitian ini menunjukkan bahwa tidak ada hubungan yang bermakna antara pengetahuan kader Posyandu dengan tindakan kader Posyandu dalam meningkatkan partisipasi masyarakat berkunjung ke Posyandu dengan $p\ value = 0,361$. Hasil penelitian ini juga menunjukkan bahwa tidak ada hubungan yang bermakna antara sikap kader Posyandu dengan tindakan kader Posyandu dalam meningkatkan partisipasi masyarakat berkunjung ke Posyandu dengan $p\ value = 0,297$. Berdasarkan hasil penelitian ini, diharapkan kader Posyandu dapat meningkatkan motivasinya. dan Dinas Kesehatan Kabupaten Jember mampu menjaga dan meningkatkan motivasi kader Posyandu dengan cara memenuhi kebutuhan mereka berdasarkan jenis kebutuhannya. Sehingga kader posyandu dapat mempertahankan kinerja yang baik dalam meningkatkan partisipasi masyarakat berkunjung ke Posyandu.

KATA PENGANTAR

Puji syukur kehadiran Allah SWT atas segala rahmat dan karunia-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul *”Hubungan antara Motivasi, Pengetahuan dan Sikap Kader Posyandu dengan Tindakan Kader Posyandu dalam Meningkatkan Partisipasi Masyarakat Berkunjung ke Posyandu (Studi di Kelurahan Tegal Besar Kecamatan Kaliwates Kabupaten Jember)”*. Skripsi ini disusun guna memenuhi salah satu syarat menyelesaikan Pendidikan Strata Satu (S1) di Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember.

Penyusunan skripsi ini tidak lepas dari bantuan berbagai pihak. Oleh karena itu, penulis mengucapkan terima kasih kepada:

1. Drs. Husni Abdul Gani, MS., selaku Dekan Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember;
2. Novia Luthviatin, S.KM., M.Kes. selaku Ketua Bagian PKIP FKM Universitas Jember dan Dosen Pembimbing Utama (DPU) yang telah memberikan motivasi, bimbingan dan meluangkan waktunya sehingga skripsi ini dapat disusun dengan baik. Terima kasih juga telah memberi pelajaran hidup paling berharga yaitu kesabaran dan ikhlas dalam menjalani hidup;
3. Erdi Istiaji, S.Psi., M.Psi., Psikolog selaku Dosen Pembimbing Anggota (DPA) yang telah memberikan motivasi, bimbingan dan perhatian serta meluangkan waktunya sehingga skripsi ini dapat disusun dengan baik;
4. Bambang Suprpto, S.KM., yang telah memberikan bimbingan, motivasi dan nasehat selama penulis menyelesaikan skripsi;
5. Bidan Eni dan kader Posyandu di Kelurahan Tegal Besar yang telah banyak membantu penulis dalam melakukan penelitian ini;
6. Elfian Zulkarnain, S.KM., M.Kes. selaku dosen magang dan sebagai dosen idola penulis;

7. Dewi Rokhmah, S.KM., M.Kes. selaku dosen yang terlalu baik hati. Terima kasih telah memberikan motivasi berharga sehingga penulis terus semangat mengejar impian dan cita-cita;
8. Yuswati, S.Sos., yang telah banyak membantu penulis selama kuliah di Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember;
9. Sahabat kontrakan kenangan Nurul Hidayatullah dan Muhammad Syafii. Terimakasih telah menjadi sahabatku dan menemaniku selama 3 tahun di kontrakan;
10. Teman yang bisa mengerti sifat, kekurangan dan kesusahanku serta selalu menemaniku tertawa, memberi doa, semangat dan bantuan: Syahrien Nuzuliya Dyah Puspitasari, dan Khusnul Khotimah, terimakasih telah menjadi teman yang ku banggakan selama di Fakultas Kesehatan Masyarakat ini;
11. Gizella, Elistina, Yeni, dan Yopi yang telah banyak membantu selama magang di Dinas Kesehatan Kabupaten Jember;
12. Terima kasih atas bantuan dan semangat dari Syahvira, yang telah banyak membantu penulis dalam persiapan ujian skripsi;
13. Terima kasih sebesar-besarnya atas bantuan teman-teman peminatan Promosi Kesehatan dan Ilmu Perilaku 2007;
14. Teman-teman angkatan 2007 (Roman Pitu), terima kasih atas semangat dan doa yang telah diberikan;
15. Serta semua pihak yang telah membantu dalam penyusunan skripsi ini yang tidak dapat penulis sebutkan satu per satu.

Penulis menyadari bahwa skripsi ini masih belum sempurna. Oleh karena itu, penulis mengharapkan kritik dan saran yang membangun dari semua pihak demi kesempurnaan skripsi ini. Atas perhatian dan dukungannya, penulis menyampaikan terima kasih.

Jember, 20 Juni 2011

Penulis

DAFTAR ISI

	Halaman
HALAMAN JUDUL	i
HALAMAN PERSEMBAHAN	ii
HALAMAN MOTTO	iii
HALAMAN PERNYATAAN.....	iv
HALAMAN PEMBIMBINGAN.....	v
HALAMAN PENGESAHAN.....	vi
ABSTRACT	vii
RINGKASAN	viii
KATA PENGANTAR.....	x
DAFTAR ISI.....	xii
DAFTAR TABEL	xvi
DAFTAR GAMBAR.....	xvii
DAFTAR SINGKATAN.....	xviii
DAFTAR ISTILAH	xix
ARTI LAMBANG.....	xx
DAFTAR LAMPIRAN	xxi
BAB 1. PENDAHULUAN..	1
1.1 Latar Belakang	1
1.2 Rumusan Masalah	6
1.3 Tujuan.....	6
1.3.1 Tujuan Umum.....	6
1.3.2 Tujuan Khusus	6
1.4 Manfaat.....	7
1.4.1 Manfaat Teoritis	7
1.4.2 Manfaat Praktis.....	7
BAB 2. TINJAUAN PUSTAKA.....	8

2.1 Motivasi	8
2.1.1 Definisi Motivasi	8
2.1.2 Teori Motivasi	8
2.2 Perilaku.....	11
2.2.1 Pengertian Perilaku.....	11
2.2.2 Domain Perilaku.....	12
2.3 Teori Lawrence Green..	21
2.4 Posyandu.....	22
2.4.1 Definisi Posyandu.....	22
2.4.2 Sasaran Posyandu	23
2.4.3 Manfaat Posyandu	23
2.4.4 Strata Posyandu	24
2.4.5 Lokasi dan Pelaksanaan Kegiatan Posyandu.....	25
2.4.6 Kelompok Kerja Operasional (Pokjandal) Posyandu.....	25
2.4.7 Kegiatan Posyandu..	27
2.4.8 Sistem Informasi Posyandu (SIP).....	28
2.5 Kader Posyandu.....	31
2.5.1 Definisi Kader Posyandu	31
2.5.2 Kriteria Kader Posyandu	31
2.5.3 Tugas Kader Posyandu..	32
2.5.4 Pelaksanaan Penyuluhan oleh Kader Posyandu..	34
2.5.5 Sistem Rujukan oleh Kader Posyandu.....	35
2.5.6 Kunjungan Rumah oleh Kader Posyandu.....	35
2.6 Partisipasi Masyarakat untuk Berkunjung ke Posyandu.....	37
2.7 Kerangka Konseptual dan Hipotesis Penelitian	39
2.7.1 Kerangka Konseptual Penelitian	39
2.7.2 Hipotesis Penelitian	40
BAB 3. METODE PENELITIAN.....	41

3.1 Jenis Penelitian	41
3.2 Tempat dan Waktu Penelitian.....	41
3.3 Populasi, Sampel dan Teknik Pengambilan Sampel	41
3.3.1 Populasi Penelitian	41
3.3.2 Sampel Penelitian	41
3.3.3 Teknik Pengambilan Sampel	43
3.4 Variabel Penelitian dan Definisi Operasional.....	44
3.4.1 Variabel Penelitian	44
3.4.2 Definisi Operasional	44
3.5 Data dan Sumber Data.....	50
3.5.1 Data primer	50
3.5.2 Data sekunder	50
3.6 Teknik dan Instrumen Pengumpulan Data.....	50
3.6.1 Teknik Pengumpulan Data	50
3.6.2 Instrumen Pengumpulan Data	51
3.7 Teknik Penyajian dan Analisis Data.....	51
3.7.1 Teknik Penyajian Data.....	51
3.7.2 Teknik Analisis Data	52
3.8 Kerangka Operasional	52
BAB 4. HASIL DAN PEMBAHASAN.....	54
4.1 Gambaran Kelurahan Tegal Besar.....	54
4.2 Karakteristik Responden Penelitian.....	55
4.3 Motivasi Kader dalam kegiatan Posyandu	58
4.4 Pengetahuan Kader tentang Posyandu.....	61
4.5 Sikap Kader dalam Hal Meningkatkan Partisipasi Masyarakat Berkunjung ke Posyandu.....	64
4.6 Tindakan Kader dalam Meningkatkan Partisipasi Masyarakat Berkunjung ke Posyandu.....	67

4.7 Hubungan antara Motivasi Kader Posyandu dengan Tindakan Kader Posyandu dalam Meningkatkan Partisipasi Masyarakat Berkunjung ke Posyandu	70
4.8 Hubungan antara Pengetahuan Kader Posyandu dengan Tindakan Kader Posyandu dalam Meningkatkan Partisipasi Masyarakat Berkunjung ke Posyandu	73
4.9 Hubungan antara Sikap Kader Posyandu dengan Tindakan Kader Posyandu dalam Meningkatkan Partisipasi Masyarakat Berkunjung ke Posyandu	76
BAB 5. KESIMPULAN DAN SARAN	80
5.1 Kesimpulan.....	80
5.2 Saran	81
DAFTAR PUSTAKA.....	83
LAMPIRAN	

DAFTAR TABEL

	Halaman
Tabel 3.1 Perhitungan Sampel pada Masing-masing Strata Posyandu di Kelurahan Tegal Besar	43
Tabel 3.2 Variabel, Definisi Operasional, Cara Pengukuran, Teknik Pengambilan Data, dan Skala Data	45
Tabel 4.1 Distribusi Jumlah Sasaran Posyandu di Kelurahan Tegal Besar Tahun 2011	54
Tabel 4.2 Distribusi Frekuensi Karakteristik Penduduk Kelurahan Tegal Besar Berdasarkan Mata Pencarian	55
Tabel 4.3 Distribusi Frekuensi Karakteristik Responden	55
Tabel 4.4 Distribusi Frekuensi Motivasi Responden	58
Tabel 4.5 Distribusi Frekuensi Pengetahuan Responden tentang Posyandu.....	61
Tabel 4.6 Distribusi Frekuensi Sikap Responden dalam Hal Meningkatkan Partisipasi Masyarakat Berkunjung ke Posyandu.....	64
Tabel 4.7 Distribusi Frekuensi Tindakan Responden dalam Meningkatkan Partisipasi Masyarakat Berkunjung ke Posyandu.....	67
Tabel 4.8 Distribusi Frekuensi Hubungan antara Motivasi Responden dengan Tindakan Responden dalam Meningkatkan Partisipasi Masyarakat Berkunjung ke Posyandu	70
Tabel 4.9 Distribusi Frekuensi Hubungan antara Pengetahuan Responden dengan Tindakan Responden dalam Meningkatkan Partisipasi Masyarakat Berkunjung ke Posyandu	74
Tabel 4.10 Distribusi Frekuensi Hubungan antara Sikap Responden dengan Tindakan Responden dalam Meningkatkan Partisipasi Masyarakat Berkunjung ke Posyandu	76

DAFTAR GAMBAR

	Halaman
Gambar 2.1 Kerangka Konseptual Penelitian	39
Gambar 3.1 Kerangka Operasional	53

DAFTAR SINGKATAN

AKB	: Angka Kematian Bayi
AKI	: Angka Kematian Ibu
BPS	: Badan Pusat Statistik
BOK	: Bantuan Operasional Kesehatan
Depkes RI	: Departemen Kesehatan Republik Indonesia
Dinkes	: Dinas Kesehatan
Jatim	: Jawa Timur
KB	: Keluarga Berencana
KEK	: Kurang Energi Kronis
KEP	: Kurang Energi Protein
KIA	: Kesehatan Ibu dan Anak
KMS	: Kartu Menuju Sehat
PMT	: Pemberian Makanan Tambahan
Pokjanal	: Kelompok Kerja Operasional
Posyandu	: Pos Pelayanan Terpadu
PPM	: Pengembangan dan Pemberdayaan Masyarakat
PSG	: Pemantauan Status Gizi
PURI	: Purnama dan Mandiri
RPJMN	: Rencana Pembangunan Jangka Menengah Nasional
Riskesdas	: Riset Kesehatan Dasar
SDKI	: Survei Demografi dan Kesehatan Indonesia
SIP	: Sistem Informasi Posyandu
SPM	: Standar Pelayanan Minimal
UKBM	: Upaya Kesehatan Bersumberdaya Masyarakat
SDM	: Sumber Daya Manusia

DAFTAR ISTILAH

- S : Semua balita di wilayah kerja Posyandu
K : Semua balita yang memiliki KMS
D : Balita yang ditimbang
N : Balita yang naik berat badannya
D/S : Tingkat partisipasi masyarakat berkunjung ke Posyandu
Meaningful : Penuh dengan arti (berarti)

ARTI LAMBANG

α	: alfa, taraf signifikansi
\approx	: setara dengan
+	: ditambah
/	: per, atau
<	: kurang dari
=	: sama dengan
%	: persen
>	: lebih dari
\geq	: lebih dari atau sama dengan
H_0	: Hipotesis awal penelitian
p	: <i>p-value</i> ; menunjukkan hasil analisis berdasarkan uji statistik
n	: jumlah

DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran A. *Informed Consent*

Lampiran B. Instrumen Penelitian

Lampiran C. Nama dan Strata Posyandu di Kelurahan Tegal Besar

Lampiran D. Data Primer Penelitian

Lampiran E. Hasil Uji Statistik

Lampiran F. Dokumentasi Penelitian

Lampiran G. Surat Ijin Penelitian